


   

La Universidad Juárez del Estado de Durango se caracteriza por 
estar conformada por una gran comunidad, mujeres y hombres 
que desde sus respectivos espacios trabajan con responsabilidad 
y compromiso por su institución y por su estado.

Y esta comunidad se unió aún más durante el tercer mes de 
este 2023, periodo lleno de grandes momentos para nuestra 
Alma Mater, con las Guardias Juaristas, la Ceremonia Solemne 
del 21 de marzo y la entrega de la Medalla al Mérito Académico 
Benito Juárez.

Aún falta mucho por hacer y por ello escuchamos con atención 
las denuncias de alumnas, maestras y trabajadoras en el marco 
del Día Internacional de la Mujer, fecha en la que realizamos 
diferentes actividades y se tomó protesta formal al Comité de 
Atención a casos de Violencia de Género.

Hoy más que nunca es importante estar unidos y comprobamos 
esa unión en el Primer Encuentro de Egresados UJED, magno 
evento en el que diferentes generaciones tuvimos la oportunidad 
de reencontrarnos. 

Gracias por su apoyo y compromiso institucional, 
la UJED nos necesita. 

#SomosUJED ¡POR SIEMPRE!

Atentamente  
M. A. Rubén Solís Ríos

Rector

EDITORIAL
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“La Ruta de la Transformación”
IV Reunión Directiva Anual de Planeación 

Al llevarse a cabo la IV Reunión Directiva Anual 
de Planeación, denominada “2023 La Ruta de la 
Transformación”, encabezada por el rector Rubén 
Solís Ríos, se formalizó la implementación del 
nuevo Modelo Educativo y Académico de la UJED 
a partir del semestre “B” de este año. Para esto 
se realizarán las acciones necesarias en todos los 
niveles, ya que es un tema que debe llegar a las 
aulas  gradualmente, a partir de agosto próximo.

En este encuentro celebrado en el paraje Molinillos 
se acordó, con el respaldo de los directores de 
escuelas y facultades, que dicha  implementación 
iniciará en aquellos programas que se hayan 
actualizado. En principio hay un compromiso 
formal de los directivos de colaborar en todos los 
sentidos para que se logre cristalizar el modelo, 
pero ya en lo específico tiene que ver con la 
revisión de los planes de estudios. En ese sentido, 
ya empezó la Facultad de Ingeniería, Ciencias y 
Arquitectura, del campus Gómez Palacio.

Este es un esfuerzo de la actual administración 
a través de la Subsecretaría General Académica, 
quienes, atendiendo las instrucciones del rector 
Rubén Solís, ahora colocan a nuestra Universidad 
a la vanguardia en la atención de las necesidades 
reales de la sociedad a la que se debe.

¡En la UJED seguimos trabajando!

- Artículo por Filogonio Aguilar -
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¡La UJED les da la Bienvenida!
Más de 3000 jóvenes se incorporan a la máxima casa de estudios 
en el Semestre “A”  2023; alrededor de 600 son de nuevo ingreso. 

Con el objetivo de fomentar en los alumnos el sentido de 
pertenencia y los valores universitarios, el rector Rubén Solís 
Ríos presidió la ceremonia de bienvenida a los jóvenes de nuevo 
ingreso tanto en Durango como en el campus Gómez Palacio. 

El líder universitario les manifestó el compromiso para apoyarles 
en sus estudios profesionales; “… como rector y universitario 
les aseguro que en este recorrido contarán con el respaldo de 
todos quienes integramos la orgullosa comunidad universitaria; 
el eje central de la UJED lo constituyen principalmente ustedes, 
quienes vienen a aprender, pero también nos permiten aprender 
de su juventud, comprometiéndonos con su incansable deseo de 
crecer y de ser cada vez mejores. Es un honor recibirlos como 
nuestros nuevos estudiantes universitarios”, dijo.
En ese sentido, la delegada de la FEUD en Gómez Palacio, 

Alejandra González Piña y el presidente de la Federación 
Estudiantil Universitaria, Isaac Cisneros Meraz, también les 
expresaron el compromiso de la Federación para acompañarles 
y apoyarles en las distintas etapas de su desarrollo estudiantil 
y les exhortaron a aprovechar las oportunidades que desde 
ahí se les brindarán. Durante los dos exitosos eventos también 
se les hizo entrega de un díptico que contiene información 
histórica de la institución, así como los contactos de las áreas 
universitarias que son útiles para su vida estudiantil.

¡Bienvenidas y Bienvenidos!
#SomosUJED

- Artículo por Linda Cristal Rodríguez -
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En la Federación Estudiantil Universitaria 
de Durango, Región Laguna, liderada 
por Alejandra Piña, se han desarrollado 
diferentes actividades en pro de los 
estudiantes de la zona, las cuales 
involucran la renovación de los 
Comités Ejecutivos de las Sociedades 
de Alumnos, con el fin de obtener 
nuevas representaciones estudiantiles 
pertenecientes a cada unidad académica 
y por lo tanto puedan ser atendidas 
todas las necesidades e inquietudes de 
los alumnos.

También se ha trabajado en la 
realización de convenios con diferentes 
establecimientos de la Comarca 
Lagunera, entre ellos laboratorios, 
librerías, restaurantes, ópticas, dentistas, 
consultas, entre otros, para favorecer la 
economía de los universitarios.

Además, se ha colaborado con apoyos 
de gestión económica para alumnos 
de las diferentes facultades para viajes 
de estudios universitarios, como 
enriquecimiento para su preparación. 
Se ha impulsado el apoyo para tener 
los grupos representativos completos 
y seguir fomentando la identidad 
universitaria.
 
Dentro de las actividades más comunes 
se encuentra la organización del bazar 
estudiantil universitario, con el fin de 
impulsar y apoyar el emprendimiento de 
todos los estudiantes y la participación 

en las actividades altruistas para 
continuar aportando acciones 
benéficas a la sociedad. Otra parte 
importante es la participación en la 
resolución de conflictos académicos 
de los estudiantes, en los cuales se 
han establecido acuerdos en pro de la 
comunidad estudiantil.

Una de las gestiones más destacadas 
de la Federación en Gómez Palacio ha 
sido la construcción de la oficina de 
la FEUD LAGUNA, en donde se tiene 
como objetivo que los universitarios 
tengan un espacio de atención que 
permita llevar a cabo más actividades 
en beneficio a todos los estudiantes 
de la región; esto gracias al apoyo 
siempre decidido de nuestro rector, 
maestro Rubén Solís Ríos. 

¡En la UJED seguimos trabajando!

- Artículo en coolaboración 
con FEUD Gómez Palacio -

FEUD
LAGUNA
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UJED y ALUX Nutrition celebran convenio 
en favor de estudiantes universitarios

A fin de fomentar la rentabilidad 
sostenible y sustentable de los recursos 
pecuarios, la empresa Alux Nutrition -a 
través de Zeomex- y la Universidad Juárez 
del Estado de Durango, específicamente 
mediante la Facultad de Agricultura y 
Zootecnia (FAZ), perteneciente al campus 
Gómez Palacio, firmaron un convenio 
de colaboración que vincula la labor 
universitaria con el desarrollo del entorno 
social y productivo.

Giuseppe Di Napoli, cofundador y 
director comercial de esta empresa 
mexicana dedicada a la producción y 
comercialización de aditivos alimenticios 
enfocados a mejorar el desempeño 
productivo y reproductivo, afirmó que 
la celebración de este convenio marca 
el inicio de una importante colaboración 
entre dos instituciones comprometidas 
en la búsqueda de mejores prácticas y 
soluciones para el campo mexicano.

Por su parte, Cirilo Vázquez Vázquez, 
director de la FAZ-UJED, dijo sentirse 
complacido por el acuerdo para la ejecución 
de futuras actividades conjuntas, entre 
las que destaca el acceso, por parte de 
Zeomex, al laboratorio de alimentos de 
la FAZ para el uso de equipos en análisis 
bromatológicos, perfil de ácidos grasos, 
etc.; acceso a alumnos y egresados a la 
bolsa de trabajo por parte de la empresa, 
con grandes oportunidades para los 
estudiantes juaristas de insertarse con 
éxito al área laboral, así como apoyo en 
equipamiento de laboratorios y corrales, 
a beneficio de la FAZ.

Se dio a conocer que a la par de este 
convenio trabajan en otro proyecto 
orientado a la colaboración en el desarrollo 
de nuevos productos destinados a 
mejorar las condiciones de salud de las 
especies pecuarias de la región.

- Artículo de Katia Aguilera -
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Facultad de Ciencias Biológicas UJED 
participa en proceso de ordenamiento 

ecológico de Gómez Palacio

La Facultad de Ciencias Biológicas de la Universidad Juárez, como 
institución de referencia en el área ambiental, ha participado en 
diferentes proyectos y programas en la región; en Durango en 
municipios como Gómez Palacio, Lerdo, Mapimí y Pueblo Nuevo; 
y en Coahuila en Torreón, San Juan de Sabinas, Cuatro Ciénegas 
y Múzquiz, donde una de sus principales líneas de acción ha sido 
la participación en el proceso de ordenamiento ecológico, como 
el que actualmente se ejecuta en Gómez Palacio.

El secretario académico de la FCB 
UJED, Miguel Ángel Garza Martínez, 
explicó que el ordenamiento 
ecológico “es un instrumento de 
política pública que busca regular e 
inducir los usos adecuados de suelo 
y las actividades productivas, es 
decir, que estas se lleven a cabo en 
las zonas más óptimas”, dijo.

Por ello, el académico destacó 
que colaboran en la actualización 
del ordenamiento ecológico del 
municipio de Gómez Palacio; “la 
ciudad sigue creciendo y además 
incorporan actividades nuevas, 
como parques solares y otras 
actividades industriales; para ello 
se tienen que ubicar las zonas, para 
aprovecharlo de mejor manera”, 
indicó.

Garza Martínez detalló que para 
lograr un óptimo ordenamiento 
ecológico se debe contar con ciertas 
condiciones sociales y ambientales 
que permitan la cercanía con vías de 
comunicación y aprovechamiento 
de los recursos naturales de 
acuerdo con las diferentes 
actividades económicas, sociales 
o industriales a realizarse. En esto 
se han involucrado docentes, 
investigadores y estudiantes de las 
carreras de Ecología y Biología.

- Artículo de Ángel de la Torre -
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CEPROSPAC: 29 años mejorando 
la salud en la región lagunera

El Centro de Promoción a la Salud con Participación 
Comunitaria (CEPROSPAC) de la Universidad Juárez, 
campus Gómez Palacio, celebra su 29 aniversario en 
abril. Inicialmente se creó como un campo de estudio 
para los alumnos de Medicina, para hacer diagnósticos 
de salud, pero posteriormente se incorporaron las 
áreas de Nutrición y Psicología. El programa estatal 
“Universidad Saludable” también permite que el 
CEPROSPAC brinde servicios de salud en las Facultades 
hermanas de la Laguna de Durango.

CEPROSPAC ha visitado comunidades como el “6 
de Octubre”, “Berlín”, “Providencia”, “Morelos” y el 
comedor de indigentes en Lerdo, entre otros, para 
brindar atención médica, psicológica y nutricional. 

- Artículo de Felipe del Río -

Actualmente, el CEPROSPAC se enfoca en la prevención 
a través de las escuelas y en la mejora de las condiciones 
de salud de la comunidad estudiantil. Cada año se realizan 
ferias en las instalaciones de la Facultad para brindar 
información sobre la prevención de enfermedades.

La coordinadora del CEPROSPAC, Marisela Ibáñez Pizaña, 
enfatiza la importancia de su trabajo y la necesidad 
de más recursos y personal para llegar a todas las 
comunidades que necesitan apoyo en temas de salud. 
Por ahora, CEPROSPAC participa en el Comité de Salud 
Municipal de Prevención del Suicidio y ofrece pláticas 
en una telesecundaria en Nazas, Durango. CEPROSPAC 
sigue comprometido con mejorar las condiciones de 
salud de la comunidad duranguense.
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La Dirección de Internacionalización de la Universidad Juárez del Estado de 
Durango trabaja en el fortalecimiento de los lazos con otras instituciones de 

nivel superior, tanto del país como internacionales; esto con el propósito 
de brindar la oportunidad a los estudiantes de realizar estancias de 

movilidad, así como atraer a la máxima casa de estudios alumnos de 
otros estados y del extranjero. 

La UJED cuenta con diversos convenios de colaboración 
con instituciones de nivel superior, como son la 

Universidad Autónoma de Nuevo León, Universidad de 
Guadalajara, Universidad Veracruzana, Universidad 

Nacional Autónoma de México, Universidad de 
Quintana Roo, Universidad Autónoma de Querétaro, 

Universidad Autónoma de Baja California Sur. 
Mientras que a nivel internacional con la Universidad de Sevilla; la Universidad de 

Santo Tomás, en Colombia; la Universidad Complutense de Madrid y la Universidad 
de Quebec, en Chicoutimi. 

LA UJED DESTACA LA IMPORTANCIA 
DE LAS ESTANCIAS ACADÉMICAS

La convocatoria se abre cada semestre para todos los 
estudiantes interesados en realizar una estancia de 
movilidad.

Pese a la pandemia por COVID-19, la Dirección de 
Internacionalización de la UJED y la Subsecretaría General 
Académica llevaron a cabo diversas acciones con el fin de 
que los alumnos pudieran tener la experiencia de tomar 
clases en otros campus. 

Ejemplo de ello fue la movilidad en línea, cuya convocatoria 
se abrió en el año 2020 y se hizo extensiva a todos los 
alumnos para aprovechar un semestre en línea en otras 
instituciones. 

Las clases espejo son otra estrategia en la que se buscan 
docentes que den una materia durante el semestre; son 
invitados de otras universidades, docentes de amplia 
experiencia. 
 
Internacionalización en casa. Esta medida está relacionada 
con realizar invitaciones a investigadores y docentes 
para impartir cátedras, conferencias magistrales o cursos 
específicos.

- Artículo de Alicia Barragán -
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El Centro de Negocios de la Universidad Juárez 
del Estado de Durango (CN-UJED) ha sido, sin 
duda, un gran impulsor a los emprendedores 
universitarios y duranguenses, pues desde 
su creación ha apoyado a poco más de 400 
emprendedores para cumplir su sueño de 
consolidar una pequeña empresa. 

El resultado en todos ha sido notable y una 
muestra de ello es KAFFEE de higo, una 
empresa duranguense que logró trascender al 
programa de TV Shark Tank México, en donde 
los emprendedores pudieron convencer a los 
tiburones para invertir en su producto.

Rafael Reyes Tirado, director del CN-UJED, 
mencionó que los emprendedores laguneros 
Eva del Carmen Contreras Barrios y Enrique 
Humberto Gutiérrez Vaquera llegaron a ellos 

con la necesidad 
de asesoría, así 
que se les ayudó 
para que crecieran 
y conocieran su 
producto. Así, 
después de un 
proceso e intensas 
sesiones de trabajo, 
llegaron con su 
proyecto hasta 
el “tanque de los 
tiburones” para 

conquistarlos con 
su producto 
y recibieron 
la inversión 

EMPRENDEDORES DEL CENTRO DE NEGOCIOS DE LA 
UJED PARTICIPARON EN SHARK TANK MÉXICO

solicitada para hacer crecer su 
negocio. 

Cabe destacar que para el CN-UJED 
es muy gratificante haber sido el 
impulsor de estos emprendedores 
duranguenses que han llegado a tan alto 
nivel, pues los “tiburones” valorarán 
el producto y su calidad, lo cual será, 
seguramente, el inicio de muchos 
éxitos para ellos. Es preciso señalar 
que los emprendedores se acercaron 
al Centro de Negocios universitario 
con la finalidad de exportar su 
producto y solicitar el apoyo de la FDA 
(Food&Drug Administration), la agencia 
estadounidense responsable de la 
seguridad y protección de la mayor 
parte del suministro de alimentos en 
los Estados Unidos. Posteriormente, se 
les ayudó para registrar la marca en el 
país vecino, así como en la elaboración 
de su plan de exportación, y ahora 
están llevando su producto también a 
Corea del Sur. 

- Artículo por Alfonso Vargas -
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El 8 de marzo, Día Internacional de 
la Mujer, es una fecha muy emotiva 
y culturalmente significativa para 
la lucha por los derechos de las 
mujeres. Su origen se remonta a 
principios del siglo XX, cuando 
las mujeres en todo el mundo 
comenzaron a organizarse y 
protestar contra la discriminación y 
la opresión que sufrían. En 1908 un 
grupo de mujeres trabajadoras de la 
fábrica textil Cotton, de Nueva York, 
se declaró en huelga para exigir 
mejores condiciones laborales y 
el derecho al voto. La protesta 
fue brutalmente reprimida por la 
policía, pero marcó el comienzo de 
una larga lucha por la igualdad de 
derechos.

El legado de estas mujeres valientes 
y luchadoras se extendió por todo 
el mundo, y hoy el 8 de marzo es 
un día de reflexión, solidaridad y 
acción para millones de mujeres 
de todas las edades y orígenes. 
Aunque aún queda mucho por 
hacer para lograr la igualdad de 
género en todas las esferas de la 
vida, el Día Internacional de la Mujer 
nos recuerda que la lucha continúa 
y que juntas podemos lograr un 
mundo más justo y equitativo para 
todas las personas.

¡Un momento de un día para actuar todo el año!

La Universidad Juárez  del Estado de Durango, consciente de 
su papel para erradicar la violencia y la discriminación, llevó a 
cabo una serie de actividades para visibilizar el problema actual 
y buscar entre todas y todos el camino hacia una sociedad más 
justa y equitativa. 

- Artículo por Julieta Morán -

Conferencia Magistral: Estrategias y herramientas para 
crear entornos universitarios libres de violencia de género

Taller de Defensa personal para mujeres

Encuentro de Re�exión ¿Cómo detectar y prevenir la 
violencia hacia la mujer?

CONSULTA LAS BASES DEL 
PROTOCOLO AQUÍ
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Panel: Aborto en México ¿Qué se ha logrado y qué hace falta en esta lucha?

Pacto Universitario contra la violencia de género (FEUD) Ruta de morritas universitarias

Conferencia: Simone de Beauvoir, 
matriarca del feminismo 

Muro de Expresión

Foro: Mujeres Universitarias
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A sus escasos cuatro años Miguel Ángel Burciaga Díaz 
inició sus estudios de piano en la Escuela Superior 
de Música de la Universidad Juárez del Estado de 
Durango. 
Cuando era pequeño su madre, una modesta maestra 
de matemáticas, pintora y de las primeras bailarinas 
que integraron el grupo de danza folclórica de la UJED, 
María de los Ángeles Díaz Herrera, lo sentaba a ver 
algunos conciertos de música clásica por televisión, a 
lo que le atribuye su gusto por estudiar música. 

Fue así como desde muy pequeño descubrió el gusto 
por la música y muchas veces soñaba con dirigir una 
orquesta. Al ver su madre sus aptitudes musicales 
visitó a todas los maestros que podían enseñarle, pero 
como aún no sabía leer, nadie lo aceptó.

Fue entonces cuando, al acudir a la Escuela Superior 
de Música de la UJED, la maestra Silvia Martínez Curiel 
le prometió ayudarlo a ingresar a las clases de música 
cuando supiera leer.  Y con esa firme promesa de que 
podría estudiar música se fue a aprender sus primeras 
letras con su mamá, para poder entrar al plantel, y 
así fue como inició formalmente sus estudios en la 
música.

Siendo el alumno más pequeño aprendió con la 
maestra Lilian Morales Contreras sus primeras notas 
musicales y así comenzó a tocar el piano. A la edad de 
15 años se trasladó a Buenos Aires, Argentina, para 
continuar con sus estudios al lado de la maestra Alicia 
Belleville, con quien practicaba el instrumento de 8 a 
10 horas diarias para perfeccionar su ejecución.

Fue el maestro Leonardo Lombar quien lo contactó 
con la maestra Belleville, con quien estuvo 
perfeccionándose como pianista por espacio de 8 
años, y allá fue donde retomó su sueño de niño, de ser 
director de orquesta. 

Miguel Ángel Burciaga es modesto, enérgico y lleno 
de pasión por la música. Comenta que desde que era 
pequeño jugaba a dirigir una orquesta, “como muchos 
niños uno juega o sueña con dirigir una orquesta, y 
me apasioné con el piano, y cuando vi la oportunidad 
de estudiar dirección orquestal, pues, me decidí a 
realizarlo y tener dos perfiles profesionales, pianista y 
director de orquesta”.

PERFIL
UNIVERSITARIO MIGUEL ÁNGEL 

BURCIAGA DÍAZ
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- Un sueño que 
se cumple -

Al estudiar la carrera de dirección orquestal en Buenos 
Aires, Argentina, sus maestros en la Universidad, al 
ver su capacidad musical, le animaron a estudiar el 
posgrado en composición, lo que aceptó y tomó clases 
como oyente y comenzó a participar en concursos 
de composición, realizando algunas obras. Tuvo la 
oportunidad de estudiar el doctorado en composición 
sin hacer la maestría, ya que egresó con honores al 
recibir la Medalla de Oro que la Universidad Católica 
de Argentina brinda a los estudiantes más destacados 
de cada carrera.

El joven director de la Orquesta de Cámara de la UJED 
lleva una larga y frondosa carrera que comenzó desde 
pequeño. Se ha presentado como solista y director en 
diferentes salas en Durango, Gómez Palacio, Lerdo, 
Cuernavaca, Tampico, Puebla, y en Buenos Aires, 
Argentina.

Fue becario del Fondo Nacional para la Cultura y las 
Artes (Fonca) 2006-2007 en el programa Jóvenes 

Intérpretes. Ha sido invitado como concertista y 
director del Festival de las Bellas Artes “Ricardo 

Castro” y el Festival Internacional Revueltas en 
diversas ocasiones. Ha participado como solista 

invitado por la Orquesta Sinfónica de la UJED y 
la Orquesta Filarmónica de Durango.

En el 2013 debutó profesionalmente como 
director orquestal, invitado por la Orquesta 
Filarmónica de Durango. Fue director titular 
de la Orquesta Sinfónica Juvenil “Alfredo A. 
González”. Ha participado como director 
artístico de la Filarmónica de Durango, 
la Orquesta Sinfónica de la Universidad 
Católica Argentina y con la Orquesta de 
Cámara de la UJED para la inauguración 

del Centro de Bellas Artes de la máxima 
casa de estudios, de la que es director titular 

hasta la fecha.

Al concluir sus estudios de Doctorado en Composición 
Musical en Argentina regresó a la ciudad de Durango 
acompañado de su esposa, la joven flautista argentina 
Malena Gustin, para retomar su lugar al frente de la 
dirección de la Orquesta de Cámara del Instituto de 
Bellas Artes de la UJED. Luego fue invitado para ser el 
coordinador de la licenciatura en Educación Musical 
de la ESM-UJED, con acentuación en composición. 

- Artículo de Claudia Aranda -
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Se implementa nuevo 
Sistema Educativo 

UJED 2022

“La Universidad Juárez del Estado de Durango, 
atendiendo a la responsabilidad de transitar en un 
proceso de mejora continua, ponemos a consideración 
de nuestra comunidad y la sociedad en general el 
Sistema Educativo UJED 2022”, expresó el rector Rubén 
Solís Ríos al dar a conocer este ambicioso proyecto 
que busca flexibilizar la formación académica; un 
modelo innovador en el que se fortalecen los procesos 
educativos, el uso de tecnologías y las estructuras 
académicas son más flexibles, entre muchas otras 
características positivas.

Acompañado por el subsecretario general académico 
de la UJED, José Othón Huerta Herrera y el subsecretario 
de Educación media superior y superior del estado, 
Francisco Ibarra Mier, en representación del secretario 
de Educación, José Guillermo Adame Calderón, 
Solís Ríos afirmó que “este nuevo sistema educativo 
responde a las necesidades de nuestro tiempo, en 
el cual la constante es el cambio y rápido desarrollo 
del conocimiento; la capacidad de crecimiento, las 
tecnologías de la evaluación, así como los paradigmas 
de la educación, de la educación media superior y 
superior”.

Recordó que “desde el inicio de esta administración 
asumimos el reto de transformar positivamente el 
quehacer universitario y convocamos a la Universidad a 
un proceso colaborativo de factores internos y externos, 
donde los universitarios logramos llevar a buen puerto 
este reto… Ahora tenemos el compromiso de hacer 
todo lo necesario para que este modelo cristalice en 
la transformación de los procesos educativos que 
contribuyen a la formación de profesionistas. Para 
hacerlo posible tenemos la necesidad de actualizar 
y adecuar la normatividad institucional, mejorar los 
procesos, tareas en las cuales estamos trabajando, y 
al mismo tiempo capacitar al personal académico y 
administrativo; la implementación es tarea de todos”, 
subrayó.

Para ello, dijo, “extiendo una invitación para que 
como universitarios hagamos lo posible para que este 
programa se socialice de la mejor manera, llegando 
a los directamente implicados, los docentes de la 
Universidad”.

- Artículo de Alfredo Arévalo -



15

En esta edición XXIV, se realizaron más de 80 eventos, 
entre charlas y conferencias, talleres, puestas en 
escena, presentaciones de libros, cine, cortometrajes, 
exposiciones, gastronomía, música, eventos virtuales, 
danza y recorridos de identidad, entre otros.

Contamos con la colaboración de las Unidades 
Académicas de la UJED, contaremos con la participación 
de instituciones hermanas como Universidad Autónoma 
de Querétaro, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, 
Universidad Autónoma de Sinaloa, Universidad Autónoma 
de Zacatecas y el Instituto Nacional de Bellas Artes y 
Literatura, a través de su Centro de Experimentación 
y Producción de Música Contemporánea, Compañía 
Nacional de Danza, Centro de Producción de Danza 
Contemporánea y Compañía Nacional de Teatro; 
además la participación del Conservatorio de la Cultura 
Gastronómica Durango A.C. y artistas independientes; 
asimismo con la participación de talentos universitarios 
de las diversas unidades académicas de la UJED, grupos 
artísticos representativos y talleres de Difusión Cultural.

El XXIV Festival Cultural Universitario se llevó a cabo 
en las URES de la UJED desde el 01 al 30 de marzo, se 
realizaron 25 eventos en 17 unidades académicas de las 
19 en Durango y 5 en Gómez Palacio así como la Escuela 
de Lenguas, G.P.

Dentro de las unidades académicas se llevó a cabo el 
intercambio entre estudiantes así como participantes de 
Universidades de otros estados atendiendo un total de 
2,870 alumnos en la ciudad de Durango y 390 en las U.A. 
de Gómez Palacio y la FAZ del ejido Venecia; siendo un 
total de 3260 alumnos de la UJED

Tuvimos la asistencia de la sociedad en general de 
aproximadamente 3933 personas a nuestras actividades 
presenciales; de manera virtual tuvimos muy buenos 
resultados al tener un total 141 publicaciones con 6125 
interacciones y un incremento de 293 seguidores. Para 
alcanzar un total de 15,286.

Para la realización de nuestro festival participaron 550 
creadores artísticos y culturales participan en la XXIV 
edición de nuestro festival, 200 universitarios conforman el 
sta² de organización en logistica, difusión y participación 
activa de dicho festival y aproximadamente 140 talentos 
artísticos universitarios entre alumnos de la EPEA, ESM, 
Facultad de Ciencias Exactas, Facultad de Odontología, 
Facultad de Medicina y Nutrición.

XXIV FESTIVAL CULTURAL UNIVERSITARIO.
¡UN ÉXITO TOTAL!

“SOMOS ARTE, SOMOS CULTURA, 
SOMOS UJED”.

- Artículo de Noel Hernández, 
Director de Difusión Cultural UJED -
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Al celebrar el 66 aniversario de la Universidad Juárez del 
Estado de Durango y el 217 del natalicio de Don Benito 
Juárez García, el rector Rubén Solís Ríos dijo frente a la 
comunidad universitaria que “la diferencia de pensamiento 
que ejercemos con libertad no nos ha impedido dialogar 
con todos los sectores de la Universidad, ni tampoco exigir 
ante las autoridades que se nos restituyera la parte del 
subsidio que nos otorgó el Gobierno federal, ante lo cual, 
por mandato de la Honorable Junta Directiva Universitaria, 
se interpuso la denuncia correspondiente”.

En ese marco, para corresponder a las acciones que en 
favor de la máxima casa de estudios ha realizado el titular 
del Poder Ejecutivo, el rector Solís Ríos pidió al secretario 
general de gobierno, Héctor Vela Valenzuela, quien asistió 
como invitado especial al evento celebrado en el Edificio 
Central, que le hiciera llegar al gobernador Esteban Villegas 
Villarreal “nuestro profundo agradecimiento por el apoyo 
que ha prestado a esta casa de estudios en el aspecto 
financiero, lo cual nos ha permitido cumplir en tiempo y 
forma con el pago de sueldos, salarios y prestaciones a 
nuestro personal docente y administrativo”.

En el acto Solís Ríos también fue acompañado por funcionarios 
de la Administración Central; la senadora Lilia Margarita Valdez 
Martínez y líderes de los tres sindicatos universitarios, donde 
enfatizó, además, que se ha puesto ‘el acento’ en las acciones 
que esta Universidad ha emprendido “para recuperar su plena 
autonomía, para trabajar en la unidad sin dejar de respetar la 
pluralidad ideológica y reclamar lo que nos pertenece”.

El guía universitario compartió su beneplácito porque 
autoridades, personal académico, administrativo y estudiantes 
universitarios “siempre hemos demostrado estar unidos 
cuando de defender nuestra alma mater se trata, juntos 
salimos a la calle para reclamar lo nuestro, juntos hemos 
enfrentado nuestros problemas de cara a la sociedad y hemos 
salido avante. Juntos hemos aprendido también que ahora la 
Universidad refrenda su estatus de máxima casa de estudios 
del estado de Durango”, refirió.

LXVI ANIVERSARIO DE LA UNIVERSIDAD 
JUÁREZ DEL ESTADO DE DURANGO

La UJED ha recuperado su autonomía y trabaja en unidad.
- Rubén Solís Ríos

- Artículo de Filogonio Aguilar -
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GUARDIAS
JUARISTAS
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CEREMONIA SOLEMNE 
DEL 21 DE MARZO
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MEDALLAS AL MÉRITO
ACADÉMICO “BENITO JUÁREZ”
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Con el objetivo de reafirmar la identidad y cariño hacia, 
la Universidad Juárez del Estado de Durango llevó a 
cabo el “Primer Encuentro de Egresados”, el cual reunió 
a más de 1200 juaristas, a quienes el rector Rubén Solís 
Ríos dio la bienvenida y agradeció por su presencia 
a este evento “… que nos permitirá convivir entre 
las diferentes generaciones que han egresado de la 
máxima casa de estudios de Durango, la UJED, nuestra 
alma mater; estoy seguro de que los que pasamos por 
la Universidad nunca olvidaremos nuestras raíces, 
que a ella podemos regresar siempre, porque la UJED 
resguarda nuestros sueños de juventud, nuestros 
ideales humanistas y el conocimiento que nos permitió 
abrirnos un espacio en la sociedad. Somos UJED por 
siempre”, enfatizó.
La secretaria de la Contraloría, Tania Julieta Hernández 
Maldonado como invitada especial y destacada 
universitaria subrayó que “… como egresada de la 
Facultad de Economía, Contaduría y Administración 
es para mi un gran orgullo el poder estar presente en 

este primer encuentro, reafirmando el compromiso de 
seguir trabajando de la mano con la UJED para fortalecer 
la educación media superior y superior, trabajando y 
estrechando lazos con los estudiantes, los académicos, 
los administrativos y los diferentes directivos de las 
escuelas y facultades, así como la rectoría, para ampliar 
la oferta educativa, para mejorar la infraestructura 
universitaria, para fortalecer la educación con 
valores y para robustecer la investigación científica y 
tecnológica”.
Posteriormente se dio paso a la entrega de 
reconocimientos a las diferentes Escuelas y Facultades 
de la UJED, con el objetivo de destacar su lugar en la 
historia de la máxima casa de estudios, en el marco de 
su sexagésimo sexto aniversario.
Cabe destacar la asistencia de universitarios de todas 
las escuelas, facultades e institutos, de niveles superior 
y media superior, quienes llenaron el recito para 
reiterar su compromiso y cariño para la institución que 
les brindó una formación de calidad. 

- Artículo de Chrystian Lira -

A iniciativa del rector Rubén Solís Ríos se desarrolló el primer encuentro de egresados 
UJED, como una forma de fomentar la identidad juarista. 
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SERVICIOS DE LA FACULTAD DE CIENCIAS QUÍMICAS 
PARA EL BENEFICIO DE LA POBLACIÓN

La Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad Juárez del Estado de Durango cuenta con una extensa lista 
de servicios profesionales para la comunidad universitaria y la sociedad duranguense.

A continuación enlistamos algunos de los servicios más solicitados, sin embargo, la Facultad, además de 
contar con más de 76 tipos de análisis clínicos, ofrece los servicios de análisis toxicológicos, microbiología de 
alimentos, bromatológicos, consultas y certificados médicos, analisis químico-elementales y control de plagas 
urbanas. - Artículo de Chrystian Lira -
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En México la Ley General de Salud contempla dentro del 
artículo 27 la prevención y control de las enfermedades 
bucales. La situación actual en nuestro país refleja que siete 
de cada diez niños entre dos y cinco años de edad que acuden 
a los Servicios de Salud tienen caries, y en uno de cada tres 
casos la condición es severa. Los niños y adolescentes llegan 
a los Servicios de Salud con un promedio de siete dientes 
afectados por caries y sólo uno ha sido rehabilitado, y en los 
últimos cuatro años el 60 % de los adultos usuarios entre 35 
y  50 años tienen enfermedad periodontal grave. 

La salud general no está aislada de la salud bucal, pues el 
ser humano es un organismo integral y único. La salud bucal 
circunscribe ausencia de padecimientos bucales (caries, 
enfermedad periodontal, cáncer bucal, entre otros), estas 
perturban el vivir diario de las personas por el dolor, el 
impedimento de poder realizar tareas habituales como la 
masticación, dificultad para dormir, alteran su apariencia 
física e interfieren en sus relaciones interpersonales, en 
sus oportunidades laborales y generan cambios en la 
pronunciación y la fonación, afectando su salud de manera 
general y su entorno más cercano.

- Artículo de Óscar Almeda,
Académico de la Facultad 

de Odontología de la UJED -

Por ello, la salud bucal constituye un fenómeno 
multidimensional que corresponde a la inexistencia de 
enfermedad o sus manifestaciones, a un estado anímico 
vinculado a la sonrisa, a la satisfacción que la persona siente 
con su estado bucal, su funcionamiento social y a la carencia 
de desventajas generadas por malas condiciones de su boca y 
de manera general a su apreciación de gozar de buena salud.

En conclusión, si bien hay que trabajar en mejorar el 
acceso a los servicios odontológicos para el control de las 
enfermedades bucales, no hay que perder de vista que la 
columna vertebral para reducir las enfermedades bucales es 
la promoción y la prevención; se deben reforzar aún más las 
acciones encaminadas a este fin, principalmente en los grupos 
más vulnerables.

La falta de salud bucal genera problemas en el entorno de 
quien la padece.

MAYOR SALUD BUCAL
PARA UNA ¡MEJOR VIDA!



25

¿Cuál es el principal rasgo de su 
carácter?
Me considero una persona 
tranquila, la cual raramente se 
enfada o pierde el control ante 
las situaciones de vida que se me 
presenten; en ese sentido mi rasgo 
es ser flemático.
 
¿Qué cualidad aprecia más en un 
hombre? 
Su lealtad.

¿Y en una mujer? 
Su inteligencia.

¿Qué espera de sus amigos? 
Lo mismo que yo suelo ofrecerles, 
sinceridad y honestidad.

¿Cuál es su principal defecto? 
A lo largo de mi vida me he 
percatado de que mi mayor 
defecto ha sido el ser confiado, 
puesto que si hablamos desde 
mis experiencias, no me ha traído 
buenos resultados.

Ocupación favorita
Ejercer principalmente mi carrera 
de Medicina, así como también el 
ser académico dentro de la UJED, 
pues me es gratificante el poner 
mi granito de arena en las nuevas 
generaciones.

Ideal de felicidad
Seguir cumpliendo mis sueños, 

así como el poder brindarles un 
bienestar tanto a mi familia como a 
mis amigos.

¿Cuál es su mayor miedo? 
La pérdida de un ser querido.

Sus autores favoritos en prosa
Gabriel García Márquez y Miguel de 
Cervantes Saavedra.

Sus poetas favoritos
Pablo Neruda y Amado Nervo.

Un héroe de ficción
John James Rambo, no me canso 
de ver sus películas.

Una heroína
La Mujer Maravilla.

Su compositor favorito
Juan Gabriel, y si me preguntaran 
mi canción favorita sería:“Abrázame 
muy fuerte”.

Su pintor preferido
Diego Rivera.

Su héroe o heroína de la vida real
Jesús García Corona (Héroe de 
Nacozari).

¿Qué hábito ajeno no soporta? 
La impuntualidad.

¿Qué es lo que más detesta?
La falsedad e hipocresía. 

Dr. Juan Manuel Candelas Rangel
Enlace institucional en la Laguna

¿Figura histórica que no le 
agrade? 
Adolf Hitler.

Figura histórica que sí
Mahatma Gandhi.

Persona viva a la que más admire
El papa Francisco.

¿Cuál es su bien más preciado?
Mi salud, ya que estando bien 
puedo continuar realizando mis 
proyectos.

¿Cómo le gustaría morir? 
Qué difícil pregunta, pero tal vez 
sería estando en mi casa, rodeado 
de mis seres queridos.

¿Cuál es el estado más típico de su 
ánimo? 
Alegre, disfruto día a día lo bueno o 
malo que se me presente, todo deja 
aprendizaje.

¿Tiene un lema? 
Ninguno, realmente.  
“No hay mal que por bien no 
venga”.
“Tiempo al tiempo”.

CUESTIONARIO 
PROUST

El cuestionario Proust es un conjunto de preguntas contestadas por el 
escritor francés Marcel Proust, usado a menudo por entrevistadores 
modernos. Data de los años 20 del siglo pasado y ha sido utilizado 
en innumerables ocasiones, en radio, televisión y prensa escrita a 
nivel mundial para conocer más sobre la personalidad de figuras del 

ámbito cultural, principalmente.
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